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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
RED DE MUJERES ELECTAS QUERÉTARO  
 
PRESENTA IEEQ LA ‘RED DE MUJERES ELECTAS QUERÉTARO’  
La Presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), 
Rosa Martha Gómez Cervantes, presentó la ‘Red de Mujeres Electas Querétaro’ a integrantes de la 60 
Legislatura del Estado. Explicó que el objetivo es establecer un canal de comunicación institucional como 
estrategia para erradicar la violencia política en razón de género contra mujeres que ejercen un cargo público 
en la entidad, a través de orientación, capacitación e información en la materia. En el salón Ezequiel Montes 
del Congreso local, la consejera detalló que en la red colaboran el IEEQ, el Instituto Nacional Electoral (INE), 
la Asociación Mexicana de Consejeras Estatales Electorales, A.C. (AMCEE) y los organismos públicos locales 
electorales. La iniciativa está dirigida a diputadas locales, presidentas municipales, síndicas y regidoras en la 
entidad, a quienes se dará acompañamiento durante el ejercicio de su cargo en cuatro vertientes: preventiva, 
formativa, seguimiento y vinculación, así como evaluación y estadística. La consejera afirmó que el IEEQ 
realizará diversas acciones como: proporcionar informar a las mujeres electas por diversos medios, como 
WhatsApp, correo electrónico y un micrositio; llevar un registro de las denuncias presentadas y tener una 
vinculación permanente con la Unidad Especializada en la Investigación de Delitos Electorales de la Fiscalía 
General del Estado de Querétaro, el Instituto Queretano de las Mujeres y la Secretaría de Seguridad Pública. 
De igual manera, puntualizó que los datos proporcionados por las servidoras públicas estarán protegidos 
conforme a lo dispuesto por la Ley General de Protección de Datos Personales en Posesión de Sujetos 
Obligados y demás normatividad aplicable. Destacó la publicación de las reformas a las leyes generales en 
materia de violencia política en razón de género, el 13 de abril de 2020, al tiempo que identificó retos 
importantes para eliminar este tipo de conductas nocivas. El evento con motivo del Día Internacional de la 
Mujer contó con la participación de la Presidenta de la Mesa Directiva de la LX Legislatura del Estado, Diputada 
Beatriz Guadalupe Marmolejo Rojas; el Diputado Christian Orihuela Gómez, la Diputada Graciela Juárez 
Montes y el Presidente del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro, Magistrado Martín Silva Vázquez. 
Asimismo, estuvieron presentes la Consejera Presidenta Provisional del Instituto, María Pérez Cepeda; la 
consejera Karla Isabel Olvera Moreno, los consejeros electorales Daniel Dorantes Guerra, Carlos Rubén 
Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia Zarazúa, así como integrantes del Congreso local.  
 
https://codiceinformativo.com/2022/03/presenta-ieeq-la-red-de-mujeres-electas-queretaro/ 
 
https://www.gente-bien.mx/2022/03/10/presenta-ieeq-red-de-mujeres-electas-queretaro/ 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/presenta-ieeq-la-red-de-mujeres-electas-queretaro/ 
 
https://qronica.com/presenta-ieeq-la-red-de-mujeres-electas-queretaro/ 
 
http://www.expresoqueretaro.com/noticias/presenta-ieeq-la-red-de-mujeres-electas-queretaro/ 
 
PETICIÓN EN MATERIA INDÍGENA 
 
COMUNIDADES INDÍGENAS NO NECESITAN APROBACIÓN DEL IEEQ PARA AUTODETERMINARSE: 
DORANTES 
Por Diego Hernández 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) no intervendrá en la autodeterminación de las 
comunidades de carácter originario, señaló el comisionado Daniel Dorantes, que preside la comisión de 
Asuntos Indígenas e Inclusión de la dependencia. Esto después de que el denominado gobernador Indígena, 
Raúl Ramírez, entregó hace unas semanas un manual de elección interna para comunidades de este carácter. 
«Nosotros coadyuvamos siempre en el marco de nuestras competencias constitucionales y legales, en ese caso 
sí se recibió una solicitud, tratamos de ser muy expeditos en dar una respuesta y la respuesta es en el sentido 
de que nosotros respetamos la autodeterminación de los pueblos y comunidades indígenas y que actuaremos 
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únicamente en el marco de nuestra competencia», resaltó. El Gobernador Indígena presentó dicho manual con 
el fin de que lo aprobará la dependencia y tuvieran un marco legal para elegir a los delegados de sus 
comunidades. Sin embargo, desde el IEEQ señalaron que eso no está dentro de sus funciones y las 
comunidades pueden autodeterminarse sin necesidad de la dependencia intervenga dentro de sus procesos. 
En ese sentido el consejero Dorantes, señaló que estarán esperando una impugnación por parte de los 
promoventes si así lo consideran, pero por el momento la respuesta de la dependencia es negativa. 
 
https://presenciauniversitariauaq.com/comunidades-indigenas-no-necesitan-aprobacion-del-ieeq-para-
autodeterminarse-dorantes/ 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: FALLÓ SUPERVISIÓN DE SEGURIDAD EN ESTADIO 
Unión de Empresas de Seguridad señala a Policía y Protección Civil como responsables. (DQ, principal) 
 
N: EN QUERÉTARO SÍ HAY DE OTRA 
Violencia en el Corregidora refleja descomposición social, hay que asumir responsabilidades afirma el 
gobernador Mauricio Kuri. (N, principal) 
 
AM: FRENAN COMPARECENCIA DE TITULARES DE SSC Y PC 
Legisladores descartaron llamar a rendir cuentas a los funcionarios del gabinete estatal involucrados en los 
actos de violencia en La Corregidora. (AM, principal) 
 
EUQ: “URGE CONSEGUIR OBRAS PARA 50 CONSTRUCTORAS A PUNTO DE QUEBRAR” 
Señala que la situación comenzó desde 2018, cuando el gobierno federal redujo mucho la inversión; delinean 
plan de rescate. (EUQ, principal) 
 
CQRO: PARLAMENTO EUROPEO PIDE A MÉXICO PROTEGER A PERIODISTAS 
Los eurodiputados subrayaron su preocupación por el clima de inseguridad y hostilidad al que se enfrentan 
los defensores de los derechos humanos y los periodistas. (CQRO, principal) 
 
PA: CHOCAN DIPUTADOS DE PAN Y MORENA 
La Diputada Laura Andrea Tovar solicita la comparecencia de los titulares de Seguridad y Protección Civil para 
explicar qué pasó en el estado. (PA, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
EN QUERÉTARO SÍ HAY DE OTRA 
El gobernador Mauricio Kuri, entrevistado por Carlos Loret de Mola, en Latinus, respondió con sencillez, pero 
con contundencia y a pregunta expresa sobre si pondría su renuncia sobre la mesa de descubrir que, si hubo 
muertos ese sábado negro, durante el juego entre Gallos Blancos y Atlas, de Guadalajara, acotó:   “ desde luego 
que sí”. —¿No tendrían forma de esconder un muerto? —inquirió Loret.  —Yo no sé cómo sea en otros estados, 
pero en Querétaro tenemos certidumbre, tenemos instituciones muy sólidas, la Fiscalía, el Poder Judicial y el 
Poder Ejecutivo, no tendríamos forma de cómo hacerlo. No hay forma” —aseguró. (N) 
 
ECOS DE LA BARBARIE FUNESTA EXPERIENCIA 
De acuerdo con información dada a conocer por el gobernador Mauricio Kuri, la violencia desatada en el 
estadio La Corregidora inició aún antes del partido, cuando los aficionados del Atlas golpearon brutalmente al 
taxista, que estuvo a punto de perder el ojo y por fortuna lo reconstruyeron. El único aficionado de Atlas que 
sigue en el hospital está grave pero estable. (N) 
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PRESENTAN PROCURADURÍA DE ATENCIÓN Y PROTECCIÓN INTEGRAL A PERSONAS ADULTAS 
MAYORES 
El Sistema Estatal DIF de Querétaro, encabezado por Car Herrera de Kuri presentó la nueva Procuraduría de 
Atención y Protección Integral a Personas Adultas Mayores, con el objetivo de respetar y garantizar sus 
derechos. Car Herrera de Kuri, presidenta del Patronato del Sistema Estatal DIF, se pronunció por fomentar la 
participación e integración de este sector como miembros activos de la sociedad queretana; e informó que el 
cumplimiento de esta reforma no solo tiene una visión de asistencia social sino de protección integral. (...) Por 
su parte, el director general del SEDIF, Óscar Adrián Gómez, dijo que con esta procuraduría se garantiza la 
protección y resguardo, pues las personas adultas mayores tienen derecho a una vejez tranquila, donde exista 
una cultura de respeto y condiciones igualitarias. (...) Mariela Ponce, magistrada presidenta del poder Judicial 
del estado, explicó que la “Ley de los derechos de las personas adultas mayores” surge precisamente cuando 
grupos o sectores de la sociedad quedan en un plano de desigualdad y con todos esos grupos que se consideren 
vulnerables es necesario reconocer mayores derechos para subirlos a ese plano de igualdad. (CQRO, PA) 
 
FIRMA SECTUR CONVENIO CON 19 UNIVERSIDADES 
La SECTUR firmó diversos convenios de colaboración con 19 instituciones de educación superior que cuentan 
con carreras relacionadas a dicho sector, con lo cual se contempla fortalecer la vinculación entre la 
dependencia estatal y las instituciones educativas. Con dicho acuerdo se realizarán foros universitarios en 
temas turísticos, capacitación a prestadores de servicios turísticos, desarrollo conjunto de proyectos para la 
formación y la profesionalización de los estudiantes. (N, CQRO) 
 
BUSCAN QUE ACUEDUCTO III EXTRAIGA AGUAS SUPERFICIALES 
Para reducir el costo de la obra del Acueducto III, la CEA busca que la extracción del líquido sea de aguas arriba, 
pues de definirse que sea de aguas abajo el costo de la obra incrementará 20% de manera general, debido a la 
electricidad requerida para el bombeo del líquido. El vocal ejecutivo de la CEA, Luis Vega, compartió que el 
lugar de la extracción de agua será determinación de la CFE y la CONAGUA. (N) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
CHOCAN DIPUTADOS DE PAN Y MORENA 
Durante la Sesión de Pleno de la LX Legislatura de Querétaro, se generó una confrontación entre diputados 
que pusieron sobre la mesa la problemática de la violencia vivida en el estadio La Corregidora el pasado 5 de 
marzo, ante la trifulca entre aficionados de Gallos Blancos y Atlas de Guadalajara. Y es que, en el apartado de 
asuntos generales, la legisladora de Morena, Laura Tovar solicitó desde la tribuna que el congreso local llame 
a comparecer a los funcionarios titulares de la Secretaría de Seguridad Ciudadana y de la CEPC. El objetivo, 
señaló, es que reporten las acciones que se tomaron en la contención de los actos de violencia ejercidos por 
pseudoaficionados, ante los cuestionamientos de la insuficiencia de elementos policiacos y la falta de atención 
a los hechos. (DQ, AM, CQRO, PA) 
 
COMPARECENCIA PROVOCA ATAQUES ENTRE PAN Y MORENA  
“El que no ayuda, que no estorbe'', les dijo primero; luego pidió que se ubicaran pues las elecciones habían 
sido muy claras y, por último, les tildó de carroñeros. Con estas palabras el coordinador de los diputados del 
PAN, Guillermo Vega enfrentó a los diputados de Morena y del PRI ante la intención de que funcionarios del 
estado comparezcan por los hechos del sábado pasado. Primero en los pasillos del recinto legislativo, el priísta 
Paul Ospital dijo que haría llegar por escrito la solicitud de que comparecieran a Ángel Conteras SSC y Carlos 
Rodríguez CEPC, luego en el pleno la morenista impulso la  “moción” y se desató el pleito, en donde Ospital 
sólo veía divertido desde su curul, pues nunca dijo una palabra, sólo reía. De inicio Enrique Correa del PAN 
dijo: “terrible me parece lucrar políticamente con el dolor, y con la tragedia, la propia ley y la constitución de 
nuestro estado marcan los tiempos en los que cada uno de estos servidores públicos comparecerá en tiempo 
y en forma ante esta soberanía, eso sucederá después del primer informe de nuestro gobernador”. (...) En 
seguida Andrea Tovar le reviró: “¿Lucrar con la desgracia ajena? Creo que pedirle a esta soberanía que 
hagamos nuestro trabajo, de ninguna forma es lucrar, repito e insisto, no estoy en esta tribuna para que se 
partidice este asunto, ni tampoco quiero sacar raja política de él, lo único que estoy solicitando es que se 
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esclarezcan los hechos; porque si no sabemos qué pasó, ¿cómo vamos a saber hacia dónde vamos a caminar?”. 
(...) Y entonces entró al quite Antonio Zapata:   “ Los acontecimientos sucedidos en el estadio La Corregidora 
lastimaron a las y los queretanos, hoy parece que está tribuna la estamos convirtiendo en esa arena mediática 
que nos debe generar resultados. ¡Qué lamentable!”. (...) Luego Manuel Pozo adelantó que iba a votar en contra, 
Jiménez le reviró y entonces Vega Guerrero llegó y dijo: “dice un dicho, que mucho ayuda el que no estorba, y 
yo le pediría al diputado Juan José Jiménez y la diputada Andrea Tovar, no estorben, la investigación que se ha 
iniciado con motivo de los hechos del día sábado, hecho que lamentamos y reprobamos todos, se está haciendo 
con profesionalismo y con rigor”. (...) Jiménez le reviró: “cuando se acaban las ideas, inician las ofensas. Es el 
único argumento que el diputado Memo Vega vino a verter aquí a esta tribuna, se le acabaron las ideas, 
entonces hay que ofender”. (...) Y para terminar Tovar afirmó: “qué triste que se ofenda de esta manera a la 
tribuna, yo estaba haciendo un posicionamiento sobre lo que considero que debe de ser, el deber ser. Puede 
que esté de acuerdo o no esté de acuerdo con lo que digo, pero el respeto debe ser privilegiado en esta tribuna, 
no puede ser posible que se hagan alusiones personales de este tipo, que se diga que yo estorbo, que soy 
carroñera, porque ninguna de esas cosas hice aquí, no fui grosera ni les falté el respeto, simple y sencillamente 
es una petición, insisto y repito con base al deber ser, además eso se llama violencia política”. (N) 
   
SOLICITUD PARA QUE FUNCIONARIOS COMPAREZCAN POR TRAGEDIA ENFRENTA A DIPUTADOS 
QUERETANOS 
Que la legislatura no se quede estoica ante los hechos ocurridos en el estadio La Corregidora, fue el llamado 
que realizó la diputada local de Morena, Andrea Tovar, quien señaló que el citar a comparecencia a los titulares 
de la Fiscalía, Secretaría de Seguridad y Protección Civil, no es partidizar los hechos violentos, ni se busca un 
linchamiento mediático, sino tener certeza de lo que falló el pasado 5 de marzo. (ADN) 
 
DENUNCIARÁ DIPUTADA DE MORENA A GUILLERMO VEGA POR PRESUNTA VIOLENCIA POLÍTICA 
Luego de denunciar en sesión de pleno violencia política ejercida por el diputado Guillermo Vega, la diputada 
local de Morena, Andrea Tovar anticipó que formalizará la denuncia por expresiones realizadas por el 
legislador y que consideró como violencia. (DQ) 
 
ENTREVISTA JUCOPO A CANDIDATOS PARA LA TRANSPARENCIA 
En el seno de la LX Legislatura del Estado de Querétaro, la JUCOPO dio inicio a las entrevistas que se llevarán 
a cabo a candidatos que buscan integrarse como tercer comisionado o comisionada de Transparencia, Acceso 
a la INFOQRO. Estas entrevistas tendrán lugar los días 10, 11 y 14 de marzo, por lo que en esta primera jornada 
rindieron los motivos por los cuales desean obtener este cargo, con duración de siete años, a los participantes 
Antonio Jiménez Espíndola, Rosalba Salinas Bautista y Gema Nayeli Morales Martínez. (CQRO, PA) 
 
“LA VIOLENCIA POLÍTICA DE GÉNERO, EL PRINCIPAL RETO DEL SERVICIO PÚBLICO” 
De 25 diputados que integraban la LVII Legislatura, sólo dos son mujeres: Beatriz Marmolejo por el PAN y 
Eunice Arias por el PRI; situación que obligó a las legisladoras a aliarse en aras de lograr no sólo coincidencias 
con los 23 integrantes restantes, sino también de lograr avances en la composición de la legislatura y 
garantizar la presencia de más mujeres en estos espacios de toma de decisión. (N) 
 
LA LEY NO SE NEGOCIA ADVIERTE MEMO VEGA 
La Ley no está sujeta a negociaciones y deberá aplicarse justicia contra los agresores en el estadio La 
Corregidora; comentó el presidente de la JUCOPO Guillermo Vega.  El legislador mencionó que el 
planteamiento que hizo el presidente de la República Andrés Manuel López Obrador para realizar una consulta 
entre los aficionados al fútbol y con ello definir las nuevas medidas de seguridad a implementarse en los 
estadios, se encuentra fuera de lugar. (PA) 
 
PROPONEN QUE FEMINICIDIO CONTEMPLE A VÍCTIMAS TRANS 
Nuevamente, sin la presencia de 2 de los 5 diputados de Morena en el Congreso de Querétaro, el coordinador 
de este grupo parlamentario, Armando Sinecio presentó junto a los diputados Christian Orihuela y Yasmín 
Albellán una iniciativa de ley en torno al feminicidio. El legislador señaló que esta propuesta va encaminada a 
agilizar la tipificación del feminicidio en los casos que se registre, agregando elementos en el código penal para 
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conseguir justicia pronta y expedita. “El objetivo primordial es para que tenga más elementos de juicio la 
persona que califica el delito. Lo que se necesita es que nosotros estamos aportando más elementos para que 
él tenga la posibilidad de hacer un juicio más rápido y más expedito; hay ocasiones en las que se tardan por la 
complejidad del asunto”. (PA)  
 

PODER JUDICIAL 
 
DESFILAN LOS INDICIADOS ANTE EL JUEZ 
Se realizaron dos audiencias más en contra de 4 personas que tendrían que ver con los lamentables hechos 
ocurridos en el estadio La Corregidora el sábado pasado, dio a conocer la magistrada del TSJ, Mariela Ponce 
Villa. “Hoy hay 2 más, y ya que concluyan en la tarde les informaremos el resultado. Tienen que ver con cuatro 
personas imputadas”, añadió. Detalló que, de estas cuatro personas, 3 están acusadas por violencia en los 
espectáculos deportivos, mientras que la otra por apología y provocación a cometer un delito. (DQ, PA) 
 

MUNICIPIOS 
 
LIMPIA CAPITAL MONUMENTOS 
Personal de la Secretaría de Servicios Públicos Municipales de Querétaro inició este jueves los trabajos de 
borrado y limpieza de las expresiones que dejó en espacios públicos, la marcha que se realizó el pasado 8 de 
marzo con motivo del Día Internacional de la Mujer. (DQ) 
 
LIMPIARÁN DE PINTAS COLUMNA DEL ÁGUILA 
Las pintas presuntamente realizadas luego de la marcha del 8 de marzo, en conmemoración del Día 
Internacional de la Mujer, en la columna del águila de Independencia de San Juan del Río, serán removidas por 
personal de Servicios Públicos Municipales. Así lo confirmó el titular de dicha área, Joaquín Alfaro. (ESSJR) 
 
RUTAS ESCOLARES, POR AMPLIARSE EN LA CAPITAL 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, se reunió con el secretario de Movilidad del municipio, 
Rodrigo Vega, así como con el titular del Instituto Queretano del Transporte, David Sánchez, para dar 
seguimiento a temas relacionados con el servicio de transporte que brinda el gobierno municipal. (N, AM) 
 
VECINOS TEMEN POR ROBOS 
Vecinos de la zona de Juriquilla en la capital queretana, han emitido un llamado a los mismos residentes para 
blindar sus viviendas ante la experiencia de actos delictivos en la zona, por lo que pretenden reforzar con 
tecnología de seguridad para su tranquilidad. (DQ) 
 
ALBERGARÁ MUNICIPIO DE QUERÉTARO TERCER ENCUENTRO DE CIUDADES MICHELÍN 
El municipio de Querétaro será la sede del tercer encuentro de Ciudades Michelín, que se dará entre del 15 al 
17 marzo y contará con la presencia de actores y expertos internacionales para el intercambio cultural, en 
temas de desarrollo sostenible, informó Tania Palacios, secretaria de Desarrollo Sostenible de la capital. En 
ese sentido, la funcionaria municipal recordó que esta alianza de 33 ciudades busca  “compartir mejores 
prácticas en sostenibilidad y movilidad urbana”, y así tener  “una visión compartida para que el desarrollo 
Urbano y movilidad sean compatibles con la sostenibilidad”. (DQ, N, AM, CQRO, PA) 
 
INICIA LIMPIEZA DE PINTAS EN EL CENTRO HISTÓRICO 
Servicios Públicos Municipales de la capital queretana inició desde ayer la limpieza de las pintas que se 
hicieron durante la marcha del 8M, el personal estuvo trabajando en Plaza Constitución y en el Tanque, 
borrando las expresiones en jardineras, pisos, la fuente, entre otros espacios. El trabajo de limpieza se está 
realizando con el personal de Servicios Públicos; según comentó la titular Alejandra Haro, en algunas 
ocasiones tienen al INAH detrás, supervisando los productos que se utilizan para borrar estas expresiones, 
para que estos no terminen dañando los espacios. (N) 
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PELEAS VECINALES HASTA POR LOS PERROS Y EL RUIDO 
En lo que va del año, la Dirección de Mediación del Municipio de Querétaro ha atendido a mil 138 personas 
involucradas en algún tipo de conflicto, principalmente vecinal, informó el director de la dependencia, Marco 
Colín. (DQ, EUQ) 
 
DAN SEGUIMIENTO A CONFLICTOS VECINALES 
El director de Mediación en el Municipio de Querétaro, Marco Colín informó que en lo que va de este año 2022 
se han recibido alrededor de mil 138 personas que buscan la intervención de las autoridades en diversos 
conflictos vecinales. De esta cifra, apuntó 448 queretanos acudieron a solicitar la mediación por conflictos 
vecinales, siendo los más recurrentes las problemáticas por la tenencia de mascotas, ruidos, el respeto a los 
estacionamientos y otro tipo de “incomodidades” que se generan en este tipo de convivencias. (PA) 
 
BUSCAN REFORMAR EL “REGLAMENTO DE ESPECTÁCULOS PÚBLICOS”  
José Luis Aguilera, presidente de la Comisión del Deporte del Ayuntamiento de Querétaro, dijo que, junto con 
integrantes de otras comisiones, prepara una reforma al “Reglamento de espectáculos públicos del municipio 
de Querétaro” para poner orden en el tema de eventos masivos, porque sus artículos no han sido modificados 
en más de 15 años. Luego de que el diputado de Morena Christian Orihuela declaró que presentará una 
iniciativa para reformar la “Ley del deporte del estado de Querétaro” para limitar la venta de bebidas 
alcohólicas en eventos deportivos, el regidor dijo que esto no depende 100% de los legisladores. (EUQ, CQRO) 
 
CONTRATARÁ MUNICIPIO DE SAN JUAN DEL RÍO AUDITORÍA EXTERNA PARA EVALUAR A 
FUNCIONARIOS 
Tras cinco meses de administración, el presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera dio a 
conocer que contratará una auditoría externa para poder evaluar el trabajo que han venido realizado los 
funcionarios durante este tiempo. Mencionó que está medida es necesaria de manera interna, pues más allá 
de reconocer los errores se trata de ser un gobierno transparente y que puedan ser capacitados para brindar 
un buen servicio y atención a la ciudadanía. (N) 
 
MODERNIZARÁN JAPAM EN SAN JUAN 
El munícipe Roberto Cabrera Valencia dio a conocer que será el creador del proyecto Acueducto II, Manuel 
Urquiza quien desarrolla un diagnóstico para modernizar la JAPAM.  Cabrera Valencia mencionó que el 
objetivo de este proyecto es crear un panorama sobre cuáles serán las acciones que habrán de impulsarse para 
lograr la modernización de la JAPAM, “el gobierno de San Juan del Río encomendó a un especialista desarrollar 
un diagnóstico que ayude establecer acciones que deban impulsarse a futuro”. (PA)  
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
SALVAN OJO A AFICIONADO LESIONADO EN CAMPAL DE LA CORREGIDORA 
Especialistas del Hospital de Especialidades del Centro Médico Nacional Siglo XXI del IMSS, en cirugía que duró 
más de 3 horas, reconstruyeron el ojo izquierdo del paciente. Médicos del Hospital de Especialidades del 
Centro Médico Nacional (CMN) Siglo XXI del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) salvaron el ojo 
izquierdo del señor Juan Manuel  “N”, con una cirugía de alta especialidad que duró más de 3 horas, luego de 
sufrir lesiones el sábado 5 de marzo durante los disturbios en el estadio La Corregidora, en Querétaro. (DQ, N, 
EUQ, PA) 
 
SUMAN 17 ÓRDENES DE APREHENSIÓN CUMPLIMENTADAS TRAS TRIFULCA EN LA CORREGIDORA 
La FGE mantiene los actos de investigación para el cumplimiento de más órdenes de aprehensión, en total, ya 
suman 17. Este día, elementos de la PID detuvieron a dos personas en la capital del estado; una más acudió 
ante esta autoridad para entregarse bajo su voluntad y en compañía de sus abogados. La carpeta iniciada por 
los hechos ocurridos en el partido Gallos vs Atlas, continúa abierta y las investigaciones se mantienen de 
manera ininterrumpida, por lo que hay posibilidad de identificar a más personas y lograr más detenciones. 
(DQ, CQRO, ESSJR) 
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CATEAN OFICINAS DE GALLOS Y LA EMPRESA DE SEGURIDAD 
La FGE informó que esta madrugada se realizaron dos cateos, uno en las instalaciones de la directiva de Gallos 
Blancos, el otro en las oficinas de la empresa de seguridad privada encargada del partido Querétaro vs Atlas. 
El domicilio ubicado en la colonia El Marqués, fue asegurado para el seguimiento de las investigaciones, así 
como documentación del personal de seguridad de esa empresa y en las oficinas de Gallos información que 
abonará a las investigaciones. (N) 
 
TOMAN LAS RIENDAS DE LOS GALLOS 
Ahora que Grupo Caliente es nuevamente dueño de los Gallos Blancos, trascendió que el presidente de los 
Dorados de Sinaloa -equipo perteneciente a esta empresa también- Antonio Nuñez y Fernando Arce serán los 
encargados de la administración del conjunto emplumado. (DQ) 
 
“LAS PERSONAS CORRÍAN; GRITABAN QUE IBAN A MATAR ZORRITAS” 
Una joven que fue contratada para el “staff'' de seguridad el fin de semana pasado, vivió una pesadilla que le 
ha impedido dormir al recordar la batalla campal que dejó a más de 26 personas heridas. Ella no está en el 
conteo, porque al solicitarlo al día siguiente, fue canalizada a su clínica del sector salud. (AM) 
 
“ATAQUE PLANEADO” 
Lo que pasó en Querétaro no fue un hecho aislado, ni casual. “Se ve a todas luces que estuvo planeado”, dijo un 
exbarrista del club América, quien ha estado ligado a varios grupos de animación. “Todo fue orquestado para 
dañar”, asegura. (DQ, ESSJR) 
 
FALLÓ SUPERVISIÓN DE SEGURIDAD EN ESTADIO 
Tanto la SSC como la CEPC debieron revisar que los elementos de la empresa privada G.E.S. K9 estuvieron 
acreditados como lo marca la ley a nivel estatal, ya que son los encargados de regular a las empresas de ese 
sector y de revisar que todo esté conforme a la ley previo a un evento masivo, indicó el representante de la 
Unión de Empresas de Seguridad Privada, Mario Aguilar Becerril. (DQ) 
 
CATEAN EL CEGAR Y LA EMPRESA DE SEGURIDAD  
Por los hechos ocurridos el pasado sábado 5 de marzo, elementos de la FGE catearon la noche de este jueves 
las instalaciones del CEGAR (Centro de Alto Rendimiento Gallos Blancos de Querétaro), donde se encuentran 
las oficinas del equipo y canchas de entrenamiento. También catean las oficinas de Elite K-9, empresa que 
estaba a cargo de la seguridad del estadio La Corregidora. El domicilio ubicado en la colonia El Marqués de la 
capital del estado, fue asegurado para el seguimiento de las investigaciones. Además, de resguardar diferente 
documentación, entre ella la de personal de seguridad que se encuentra adscrita a dicha empresa. (EUQ, AM) 
 
"NO LE QUISE JUGAR AL HÉROE", DICE TESTIGO EN EL CORREGIDORA 
“Uno piensa en regresar a su casa”, dice Gilberto cuando recuerda lo que vivió en el estadio La Corregidora el 
sábado 5 de marzo. Él estaba a nivel de cancha, cumpliendo con su trabajo como personal de mantenimiento, 
y fue testigo “en primera fila” de la violencia que, dice, jamás había visto en un campo de fútbol. Todo 
transcurría normal. A pesar de ser un partido de alto riesgo por la rivalidad encarnizada entre los seguidores 
de ambos equipos, derivado, según dicen, de una derrota en 2007 frente a los rojinegros que provocó el 
descenso de Gallos.  (EUQ) 
 
MUEREN NUEVE QUERETANOS AL DÍA, DESDE EL INICIO DE LA PANDEMIA 
El 11 de marzo de 2020, Querétaro registró su primer caso de Covid-19; el octavo en el país. El virus del SARS-
CoV-2, que surgió en Wuhan, China, en diciembre de 2019, se expandió velozmente en el mundo. Hoy se 
cumplen dos años: 730 días. En la entidad se han confirmado 136 mil 987 casos positivos y 6 mil 595 
fallecimientos; es decir, se han contagiado 187.6 personas y han muerto nueve, en promedio diario. (AM) 
 
AL AIRE VACUNACIÓN VS COVID-19 
La delegación de la Secretaría de Bienestar anunció que aún no se tiene la confirmación de las autoridades 
para la realización de las jornadas de vacunación en el estadio La Corregidora, por lo que estarán en diálogo 
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para defender posturas y , dado el caso, buscar alternativas en otras sedes para cumplir con la intención 
ciudadana, indicó Rocío Peniche, delegada de esta institución. (DQ) 
 
ALERTA COFEPRIS SOBRE PRODUCTOS FALSOS COMO LOMOTIL Y DRAMAMINE 
La SESA informa que la Cofepris lanzó una alerta sanitaria por irregularidades detectadas en los productos 
Lomotil® (loperamida) y Dramamine® (difenhidramina), y tras la investigación del caso se determinó que 
son falsificados. (ESSJR) 
 
INVESTIGAN EN HARVARD REMEDIO A DAÑO RENAL 
Egresada de Ingeniería en Biotecnología del Tec de Monterrey campus Querétaro, Miriam Vázquez Segoviano 
realizó una estancia de investigación en Harvard Medical School a través un proyecto de investigación para 
modelar enfermedades renales por medio del uso de células madre. (DQ) 
 
ACTIVIDAD INDUSTRIAL DE QUERÉTARO CRECIÓ 1.3% EN NOVIEMBRE: INEGI 
La actividad industrial en el estado de Querétaro registró un incremento de 1.3% en noviembre de 2021, 
comparada con el mes previo, es decir, octubre de ese mismo año; sin embargo, al comparar la cifra con el 
mismo mes, pero de 2020, se observó una disminución de 1.2%. Así lo dio a conocer el INEGI, a través del 
Indicador Mensual de la Actividad Industrial por Entidad Federativa (IMAIEF), el cual permite dar seguimiento 
al comportamiento de las actividades económicas del sector secundario en los estados. (CQRO, EUQ)  
 
AÚN NO PEGA EN LOS PRECIOS DE PRODUCTOS EL AUMENTO DEL COMBUSTIBLE: CANACO 
QUERÉTARO 
Fabián Camacho, presidente de la CANACO, aseguró que por el momento no hay un impacto en el precio de los 
productos por el incremento del costo de la gasolina. Sin embargo, no descartó que en días posteriores se 
pudiera generar una escalada de precios en los productos. (DQ) 
 
URGEN OBRAS PARA 50 CONSTRUCTORAS A PUNTO DE QUEBRAR EN QUERÉTARO 
La industria de la construcción en Querétaro dispone de un plan de rescate y resurgimiento a corto, mediano 
y largo plazo, informa el presidente de la CMIC, Óscar Hale Palacios. En entrevista con EL UNIVERSAL 
Querétaro, y a dos años de la crisis sanitaria por coronavirus, comparte que la primera acción de esta 
estrategia es acercar oportunidades de trabajo al 33% de las 140 constructoras afiliadas a CMIC, que hoy 
“están a punto de tronar”. (DQ) 
    
NO ARRANCA AÚN EL ACUEDUCTO III 
No se han obtenido los permisos para la construcción del Acueducto III debido a que no se han definido los 
puntos de extracción para el agua en la zona de Tzibanzá, indicó el vocal ejecutivo de la CEA, Luis Vega. Enfatizó 
que continúan las reuniones con personal de la CFE y la Conagua para revisar los detalles técnicos de la 
extracción del agua y general del funcionamiento que tendrá esta infraestructura. (DQ) 
 
HACEN FERIA DE OFERTA EDUCATIVA 
Para que los jóvenes próximos a elegir una carrera tengan una amplia gama de oferta educativa, se expuso el 
proyecto Feria de Universidades, titulada “Hagamos Carrera”, por parte de directores de distintas 
universidades; el plan de trabajo fue presentado en las instalaciones de la UAQ Campus San Juan del Río. 
(ESSJR) 
 
REFORMA SOBRE FEMINICIDIOS SACARÁ DE TINIEBLAS LEGALES A MUJERES TRANS: FRENTE 
La iniciativa de ley que busca que los homicidios de personas transexuales puedan ser estudiados bajo el delito 
de feminicidio es el inicio para “sacar de las tinieblas legales a la población de mujeres trans”, consideró el 
vocero del Frente Queretano por el Derecho a la No Discriminación y al Estado Laico, Walter López. Dicha 
propuesta fue ingresada este miércoles por diputados del partido Morena a la oficialía de partes del Congreso 
estatal y plantea una reforma al "Código penal para el estado de Querétaro", la cual busca armonizar el marco 
normativo con base en las recomendaciones nacionales e internacionales; entre ellas, la del Comité para la 
Eliminación de todas las Formas de Discriminación contra la Mujer. (CQRO) 
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SE QUITÓ LA VIDA EN LA UNIDAD 5 DE FISCALÍA 
Un hombre de aproximadamente 25 años de edad atentó contra su vida al colgarse dentro del área de 
retención en la unidad 5 de la FGE en la zona poniente de la capital queretana. El imputado fue detenido por 
el delito de robo, pero horas después, una vez que se encontraba en el área de resguardo de detenidos, 
presuntamente su compañero de celda se percató que ya se encontraba suspendido atado al cuello con una 
cinta de tela. (DQ, N, EUQ, PA)  
 
DETIENEN A PERSONA QUE SE HACÍA PASAR POR ELEMENTO DE GUARDIA NACIONAL 
Personal policial de la SSP y TM-El Marqués realizó la detención de Raúl Alejandro “N” alias “El Dinamo” 
originario del Edomex, por el delito de usurpación de funciones y desobediencia y resistencia de particulares. 
Durante recorrido preventivo y disuasivo en La Pradera, policías iniciaron una persecución a vehículo BMW 
por ir a exceso de velocidad y casi ocasionar una colisión, logrando ingresar a una privada.  De la privada salió 
un masculino, quien se identificó como policía de Guardia Nacional con una actitud prepotente y agresiva. Al 
revisar sus datos a través de la UDAI arrojó que ha sido reincidente por diversas faltas administrativas y no 
existe ningún registro en áreas de Seguridad Pública. (DQ, N, PA) 
   

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q “PROBLEMAS” 
Por Adán Olvera 
El Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) decretó diversas medidas al polémico presidente 
municipal de Huimilpan Juan Guzmán Cabrera, resulta que lo están señalando de violencia política en razón 
de género; en la sentencia lo limitan y sancionan por sus expresiones por violencia en razón de género, 
cometido en agravio de la ex alcaldesa de ese mismo lugar, Leticia Servín. Eran los días de felicidad, cuando 
Juan Guzmán, había ganado la elección y Leticia Servín, era presidenta municipal y el alcalde electo hizo sus 
comentarios desafortunados. “Desafortunadamente nos ha tocado una mujer y cuando las mujeres dicen sí, es 
no. Y cuando dicen que todo va a ser transparente, quieren decir que nada es transparente” El actual 
presidente municipal será sancionado económicamente, pero lo que más le preocupa en su intención de 
reelegirse, es entrar al Registro Nacional y al Estatal de personas sancionadas en materia de violencias 
políticas en contra de las mujeres en razón de Género. Esa denominación le impide ser candidato. Además, 
tendrá que ofrecer una disculpa pública, a través de una rueda de prensa y evitar en lo futuro el empleo de 
expresiones o frases que impliquen la afectación a la imagen de las mujeres. Don Juan Guzmán, acostumbrado 
a arreglar todo a billetazos, enfrenta ahora un problema más serio y ya se lo han explicado, porque no podrá 
ser candidato al estar en este registro; atrás quedan los días como cuando en la petrolera estatal, las cosas con 
el sindicato eran distintas y corrían los ríos de lana y desenfreno. El Partido Verde, también tendrá que 
asesorar bien a su distinguido simpatizante para que no cometa nuevas imprudencias que manche el 
“prestigio” de tan acreditado partido en México. DE REBOTE. El año entrante en el presupuesto, tendrán que 
echarle número para mantener a los cuatro nuevos partidos políticos que podremos tener en lo local, julio del 
2023 empezarían a disfrutar de las mieles del presupuesto y dejar de vivir en el error. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
ALUMNO DE PSICOLOGÍA CREA DOCUMENTAL SOBRE ADULTOS MAYORES. Josué Javier Hernández Popocha, 
alumno de la Facultad de Psicología, beneficiado por el FOPER 2021, crea un documental con fundamentos 
psicológicos. Su objetivo es mostrar una mirada a la vejez que busque conocer los estereotipos negativos que 
existen en la sociedad sobre el adulto mayor, ya que estos perpetúan la discriminación y malos tratos a dicho 
sector.  EN CORREGIDORA, INTERCAMBIAN IDEAS PARA MEJORA DE EXPERIENCIA TURÍSTICA. En el 
municipio de Corregidora, el alcalde Roberto Sosa Pichardo e integrantes de su gabinete sostuvieron una 
reunión con el equipo del Instituto Nacional de Antropología e Historia. La intención del encuentro fue 
intercambiar algunas ideas que ayuden a mejorar la experiencia de los turistas que visitan la Zona 
Arqueológica y Museo de Sitio El Cerrito.  PROFEPA ASEGURA CRÍA DE MONO ARAÑA EN QUERÉTARO. La 
Procuraduría Federal de Protección al Ambiente aseguró una cría de mono araña ('Ateles geoffroyi'), que 
pretendía ser vendido en un tianguis de la ciudad de Querétaro. En atención a una denuncia ciudadana, la 
autoridad federal realizó una visita de inspección a un tianguis, donde se identificó al ejemplar, por lo que se 
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procedió al aseguramiento y rescate del mono araña, evitando con esto su comercialización y rompiendo la 
cadena del tráfico ilegal de especies. (AM) 
 
TARJETA ROJA A LA VIOLENCIA 
Por Kike Mireles 
La violencia goleó al fútbol. El partido con sede en el Estadio La Corregidora de Querétaro dejó consternados 
a todos: aficionados y no aficionados al deporte. Imágenes brutales circularon por todo el país y más allá de la 
frontera mandando un mensaje doloroso y, me permito decirlo, equivocado, porque eso definitivamente no es 
ni debe ser Querétaro, un estado donde definitivamente hay gente buena, trabajadora, noble, luchona y que 
sabe hacer equipo, que sabe ganar partidos, que sabe ganar trofeos, como el del empleo, la seguridad y la 
calidad de vida. El resultado: castigos al club, cinco funcionarios públicos suspendidos y 26 órdenes de 
aprehensión, de las cuales 17 ya han sido ejecutadas… mandando una clara señal: En un país donde la sangre 
corre a diario, lo que menos necesitábamos es que ahora corra por el campo de fútbol. El deporte debe sanar 
heridas, no abrirlas; cerremos la nuestra y cerremos la puerta en Querétaro a la violencia. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
TEEQ pide sancionar a Juan Guzmán Cabrera por violencia política contra las mujeres en razón de género. Nos 
cuentan que pasaron desapercibidas las resoluciones que tomó hace unos días el Tribunal Electoral del Estado 
de Querétaro. Son sanciones, nos dicen, que se hacen a destiempo considerando que el pasado proceso 
electoral está concluido y algunos de los sancionados ya son autoridad. Una de estas sanciones es para Juan 
Guzmán Cabrera, actual alcalde de Huimilpan. Se le impuso una multa de 300 UMAS, y además inscribirlo en 
el Registro Nacional y Estatal de Personas Sancionadas en Materia de Violencia Política contra las Mujeres en 
Razón de Género por cinco años, una vez que la sentencia adquiera firmeza y definitividad. Celia Maya y Katia 
Reséndiz también reciben sanciones. En más de este tema que involucra al TEEQ y a candidatos del pasado 
proceso electoral, nos dicen que este organismo también dijo que existieron actos anticipados de campaña de 
Celia Maya, excandidata a la gubernatura de Querétaro, postulada por Morena. Ahí hubo, nos cuentan, una 
multa equivalente a 750 UMAS (Unidades de Medida y Actualización). Mientras que para la otrora candidata 
a la gubernatura del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Katia Reséndiz, la sanción fue de 280 UMAS 
por difundir propaganda electoral en Facebook con la imagen de niñas, niños y adolescentes. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Continúan hoy entrevistas a candidatos a Infoqro. Este viernes, en el salón Ezequiel Montes del Congreso local, 
continuarán ante los miembros de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) las entrevistas a los candidatos 
que cumplieron con los requisitos para participar en el proceso de elección de comisionado de la Comisión de 
Transparencia y Acceso a la Infoqro. Arrancará, a las 11:00 horas, Octavio Pastor Nieto de la Torre; luego, una 
hora después, comparecerá Penélope Ramírez Manríquez, y a las 13:00 horas, Berenice Sánchez Rubio. Los 
interesados en conocer sus propuestas pueden seguir la transmisión en la página de Facebook Legislatura 
Querétaro y en el portal web www.legislaturaqueretaro.gob.mx. Reporta fiscalía deceso de detenido en área 
de resguardo. La FGE confirmó el deceso de un hombre al interior del área de resguardo de detenidos de la 
Unidad 5, quien había sido detenido en flagrancia tras haber cometido un robo. De acuerdo con la información 
proporcionada por el organismo, el hombre fue localizado suspendido y atado del cuello con una cinta de tela, 
por lo que se solicitó la intervención de la Dirección de Servicios Periciales; asimismo se inició una carpeta de 
investigación para establecer científicamente la causa de muerte y se continuará con las indagatorias 
conforme a los protocolos internos para determinar el actuar apegado a Derechos Humanos por parte de las 
áreas encargadas. También se dio parte a la Defensoría de los Derechos Humanos del estado para las acciones 
que considere pertinentes. Detienen a sujeto que se hacía pasar por miembro de la Guardia Nacional. Que en 
el municipio de El Marqués, un sujeto que se hizo pasar como elemento de la Guardia Nacional fue detenido 
por los delitos de usurpación de funciones y desobediencia y resistencia de particulares, luego de que 
elementos de la Secretaría de Seguridad Pública y Tránsito Municipal, en un recorrido preventivo en La 
Pradera, iniciaron una persecución a un vehículo BMW por ir a exceso de velocidad y casi ocasionar una 
choque, para después ingresar a una privada. De dicha privada, salió una persona que se identificó como 
policía de la Guardia Nacional “con una actitud prepotente y agresiva”, según se informó… y resultó que al 
revisar sus datos a través de la Unidad De Análisis e Investigación (UDAI) este había sido reincidente por 

http://www.legislaturaqueretaro.gob.mx/
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diversas faltas administrativas y no existía ningún registro en áreas de Seguridad Pública, así que, tras leerle 
sus derechos, fue puesto a disposición de la autoridad competente para la investigación correspondiente. 
(CQRO 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua  
Falleció el general Hidalgo Eddy. Murió ayer el general ROLANDO HIDALGO EDDY ex comandante de la XVII 
Zona Militar y ex secretario de Seguridad Pública del Municipio de Querétaro en el trienio de los excesos del 
presidente MARCOS AGUILAR VEGA. El deceso del militar fue anunciado por el ex edil de San Miguel de Allende 
LUIS ALBERTO VILLARREAL GARCÍA, con quien colaboró en el mismo cargo. Descanse en paz. Agua bendita 
para la capillita. (PA 1) 
 
FUEGO AMIGO  
El disparo de la semana ¿Afgana? No. Queretana en la marcha del 8M. En la que desfilaron más de 12 mil 
mujeres para reivindicar sus derechos y renovar demandas de género. La imagen captada por Martha Flores, 
de Plaza de Armas, que recuerda las de National Geographic en zonas de guerra, fue muy comentada. Gracias, 
por sus mensajes. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS   
Por Sergio Venegas Alarcón 
¿La peor tragedia? Los medios nacionales e internacionales han caracterizado los hechos del sábado 5 de 
marzo pasado en el Estadio Corregidora como los peores ocurridos en el fútbol mexicano. Sí y no. Sí, por la 
saña vista en los enfrentamientos y las imágenes que a todos nos han indignado y conmovido. Sí, de 
comprobarse la participación de grupos del crimen organizado. Sí por los graves descuidos en el tema de la 
seguridad pública y privada. No, por el saldo mortal. Aquí no hubo muertos, a pesar de lo divulgado por algunos 
comunicadores nacionales y locales, como sí los hubo -al menos ocho y decenas de heridos- el 26 de mayo de 
1985, hace 36 años, en el fatídico Túnel 29 del Estadio de Ciudad Universitaria, en la capital del país. 
Recordemos. Se jugaba el segundo partido de la final entre el América y la UNAM, que terminó realizándose 
en el Corregidora-qué coincidencias- la noche del 28 de mayo de 1985, con marcador de 3-1.Un año antes del 
Mundial de México 86. Ayer lo platiqué con mi viejo amigo Victor Manuel Juárez, más amigo que viejo, 
fundador del Uno más uno y exvocero de Pumas, quien puntualizó que lo de CU “no fue por violencia sino por 
la estupidez de un elemento de seguridad que cerró las rejas e impidió la evacuación. Murieron apretados y 
asfixiados. Y como he insistido, no había protocolos, reglas, estrategias, inteligencia, pues. Todo lo creamos 
cuando el rector Juan Ramón de la Fuente nos nombró a Regueiro y a tu servidor”. Ese fue, sin pretender 
minimizar lo de Querétaro ni consolarnos por ello, “el capítulo más trágico en la historia del balompié 
nacional” como lo publicó Roberto Vargas de AS. Hay que recuperar la memoria, porque -como diría López 
Obrador, esto es para los jóvenes, porque hace 36 años no había nacido la mitad de la población mexicana. Así 
se publicó el 27 de mayo de 1985.“Pisoteados mueren ocho aficionados al entrar al fútbol” tituló El Universal 
su nota de ocho columnas. El Ovaciones contó más: “Empate y tragedia, 10 muertos”. Saúl López y Guillermo 
Valencia de El Universal escribieron: “Ocho personas muertas, entre ellas tres menores de edad, más de 70 
lesionados y 21 detenidos, fue el resultado de los disturbios ocurridos ayer al mediodía en los túneles e 
inmediaciones del Estadio México 68 de Ciudad Universitaria”. Y aún más:  La desorganización que privó en el 
coso de la UNAM, la tibieza e imprevisión de las autoridades policiacas y de seguridad interna de esa casa de 
estudios para controlar la asistencia, así como la agresividad de algunos de los aficionados, fueron los factores 
que provocaron la pérdida de vidas, lesiones y daños que se reportaron”. Sin embargo, queridos lectores, me 
pregunto: ¿Se vetó el estadio de los Pumas? ¿Se desafilió al equipo? En fin, diría Silvio Rodríguez: No es lo 
mismo, pero es igual. -EL HISTORIETARIO- La maldición. Con los sucesos del sábado y la sanción al equipo de 
futbol Querétaro, voy a empezar a creer en la supuesta maldición del Estadio Corregidora, rodeado de mitos y 
leyendas desde su construcción e inauguración el 5 de febrero de 1985, cuando comenzó a hablarse de que en 
esos terrenos del Cimatario había un panteón o que las varillas utilizadas estaban contaminadas por el 
desastre nuclear de Chernóbil… ¡ocurrido un año después! En 1986. Sí, ya seee que eso es falso, pero no así los 
dramas vividos no solamente con los Gallos Blancos, sino con el Cobras y hasta el descenso del Atlante, a pesar 
de tener de portero a Héctor Miguel Zelada y como técnico a Ricardo Lavolpe, Ché. Por no hablar de que el 
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mismo día del castigo, murió el anotador del primer gol en el Corregidora, el capitán Tomás Boy. Nuestro 
estadio, en donde se jugaron partidos memorables del mundial de 1986 con las poderosas selecciones de 
Alemania, España, Dinamarca, Escocia y Uruguay, ha sido escenario de los más variados acontecimientos 
deportivos, artísticos, políticos, religiosos, de vacunación y hasta como centro de resguardo de migrantes. Ahí 
asumieron los obispos Mario de Gasperín y Faustino Armendáriz. No el actual Fidencio López, porque ya 
estábamos con la pandemia. El primer caso, el de Gasperín, fue de escándalo, porque el ya desaparecido 
Partido Popular Socialista (bisabuelo de Morena) exigió juicio político en contra del gobernador Mariano 
Palacios Alcocer y abrió la puerta a la reforma constitucional para el reconocimiento de las instituciones 
denominadas iglesias y la reanudación de nuestras relaciones con el Estado Vaticano. De actos políticos cabe 
recordar una asamblea masiva del SNTE encabezada por el presidente Miguel de la Madrid en donde hubo 
sonora rechifla para el líder nacional Carlos Jonguitud que marcó el inicio de su declive, para entronizar, con 
Carlos Salinas de Gortari, a Elba Esther Gordillo. Pero lo verdaderamente histórico es que los conciertos en 
nuestros país,  se reanudaron aquí, muchos años después de Avándaro, a partir de la memorable presentación 
de Rod Stewart en abril de 1989 y sin desconocer la importancia de las actuaciones de Shakira, Luis Miguel, 
Juan Gabriel, Juanes y otros artistas, este columnista se queda con el Festival de los Derechos Humanos del 25 
y 26 de octubre de 1986, organizado por el secretario de Cultura del Estado, Juan Antonio Isla Estrada, cuando 
ese término era muy novedoso en México. HISTÓRICO: ROD STEWART hizo dos presentaciones en el Estadio 
Corregidora en 1989, con lo que se reanudaron los conciertos en México, suspendidos desde Avándaro 1971. 
En el Corregidora de Querétaro, coincidieron hace 36 años, ¡imagínense!, Kriss Kristofferson de Estados 
Unidos, Alfredo Zitarrosa de Uruguay, Oscar Chávez de México, Tania Libertad de Perú, Chalice de Jamaica, Los 
Leones de la Sierra de Xichú, Carlos Mejía Godoy y los de Palacagüina de Nicaragua y otros. ¡Tanta historia! 
Por eso, le decía, comienzo a creer en el tema de la maldición y en que las cruentas batallas de la Independencia 
de 1810 y del Sitio de Querétaro en 1867, dejaron almas en pena. Tanto que cuando Gallos Blancos estaba a 
punto de ganar su primer título de liga, el Rey Midas, Víctor Manuel Vucetich, sentó al genial pero 
indisciplinado Ronaldinho -el principal jugador contratado en la historia del fútbol mexicano- y nos tuvimos 
que conformar con el subcampeonato. En fin, que hoy estamos castigados por la Federación (que nunca nos 
ha querido) con una desafiliación disfrazada, como bien comentó ayer en PLAZA DE ARMAS el decano de los 
cronistas deportivos, el legendario Álvaro Rico Cruz. Y como diría la afición mexicana: Eeeeeeh….¡P! -BLANCAS 
Y NEGRAS- La Mañanera. El presidente Andrés Manuel López Obrador insistió en su conferencia de este jueves 
en que no hubo muertos en Querétaro durante el partido de Gallos Blancos y el Atlas, esperándose el 
restablecimiento de todos los lesionados, dos de ellos graves. Los acontecimientos del 5 de marzo pasado se 
mantienen en noticiarios y periódicos. Ayer el Reforma -que le dio dos ocho columnas esta semana- cabeceó 
así una nota de primera plana: “Gallos, entre narcos, fraudes y adeudos fiscales” y agregó: Maldición 
Queretana, los Gallos han pasado por dirigentes vinculados al narco, desfalcos, evasiones fiscales y ventas 
ilegales. Pero como también hay noticias buenas, les comparto que Querétaro será del 15 al 17 de este mes la 
Capital Mundial de la Sostenibilidad (o sustentabilidad) gracias a la celebración de la Tercera Conferencia de 
la Red Internacional de Ciudades Michelin, que por primera vez se celebra en América. Participarán 
representantes de siete ciudades de cinco países (España, EU, Gabón, Francia y Portugal)  y otros expertos 
para exponer las mejores prácticas en materia de planeación, reactivación económica, sostenibilidad y 
movilidad urbana. ¡Bien por el alcalde capitalino Luis Nava Guerrero! Este jueves 10 se cumplieron dos años 
del primer caso de Covid en Querétaro. Hace un año hubo 3,800 muertos y 57,601 contagiados. Ya llevamos 
alrededor de 6,600 defunciones y más de 136 mil enfermos. Y nuestro estado es el único que no ha pasado a 
verde en el semáforo nacional. No bajemos la guardia. -LA FRASE DE LA SEMANA- Defensa central. Los Gallos 
son de Querétaro y el gobernador hará todo lo posible para que tengamos Gallos para rato: Mauricio Kuri 
González. Jueves 10 de marzo de 2022. PLAZA DE ARMAS. Así sea. -JUGADA FINAL- “Comunicadores”. A los 
alarmistas que dieron por cierta la versión de 17 muertos en el juego del sábado en Querétaro y olvidaron los 
ocho aplastados y asfixiados de CU en 1985, un poco riguroso y descerebrado ¡JAQUE MATE! (PA 2) 
 
EL ALFIL NEGRO  
Sospechosismos: Que encontró la autoridad en la empresa de seguridad responsable del juego de Gallos vs 
Atlas… Qué encontró en las oficinas de Gallos… ¡Otro caso para la araña! (N) 
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NO ES EL FINAL 
Centrado, congruente, sólido, el gobernador Mauricio Kuri González respondió uno a uno los embates del 
periodista Carlos Loret de Mola, en Latinus. El tema, era obligado la violencia desatada en el estadio 
Corregidora el sábado pasado y de la que el mundo se enteró por los videos circulados en redes sociales y la 
falta de credibilidad en el sentido de que no hubo muertos. Esa tal vez fue la pregunta que salió como obús, 
primero al cuestionarle si hubo o no muertos y cuando el ejecutivo estatal se sostuvo en que no, vino la 
pregunta dura: “¿pondría su renuncia sobre la mesa si le descubre uno?”. La respuesta fue sencilla y 
contundente: “desde luego que sí”, luego el mandatario estatal refirió las fortalezas de Querétaro, habló del 
trabajo autónomo de la FGE y de otras dependencias y poderes, del emprendedurismo, la inversión extranjera 
y la seguridad.  Cuando el periodista enfiló las preguntas sobre la presencia del crimen organizado, el 
gobernador Kuri González volvió a las respuestas claras: “no tengo elementos”  y descartó así las teorías de la 
conspiración: “sólo una de las personas detenidas cuenta con antecedentes penales y casi todos tienen una 
forma honesta de ganarse la vida” sin embargo se sostuvo al llamarlos frenéticos y desadaptados, por la forma 
tan violenta de actuar y dañó no solamente a los lesionados, sino a todo Querétaro y México. (...) (N) 
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